

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 619

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 8'00
Extranjero, id. 4'50

Martes 20 de Enero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que los seglares se entreguen animosamente a obras apostólicas.

Resolución apostólica

Aplicar a obras apostólicas no sólo el dinero sino el tiempo y la voluntad.

Diario religioso

ENERO
Sale el sol, 7'15.
Se pone, 4'49.
21
MIÉRCOLES
Sta. Inés

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual

Continúa por la tarde la novena al glorioso San Mauro en su propio altar después del rosario de la Cinta.

HOSPITAL

Hora Santa con exposición y meditación a las 5.

Rosarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 5 y 1/2.

LOS FRAILES DE FILIPINAS

Juzgados por los norteamericanos

De un periódico extranjero traducimos el siguiente artículo que seguramente verán con gusto nuestros lectores:

"La comisión yankee que ha estudiado en Manila la situación de los religiosos ha emitido el siguiente dictamen: "Entre los beneficios que el pueblo filipino ha recibido de España, el mayor y más trascendental ha sido la Religión Católica. Apostólica y Romana, con la abolición de la idolatría y otras supersticiones que antes se profesaban."

Cuando en 1565 el ilustre conquistador Miguel López de Legazpi penetró en la isla de Cebú había millón y medio de indígenas, más o menos salvajes, caníbales en su mayoría, algunos mahometanos, sumidos todos en la más vergonzosa idolatría y víctimas de los vicios más repugnantes.

No solamente inmolaban los animales a sus ídolos, sino también las víctimas humanas, esclavos y hombres. El matrimonio constituía una venta y una compra; la usura no tenía límites; la esclavitud una institución tan arraigada, que los hijos podían convertirse en esclavos a sus padres. En una palabra: las guerras a muerte exterminaban tribus enteras.

Ruda y difícil fué la obra de los Misioneros (los religiosos agustinos que acompañaron a Legazpi) para evangelizar y civilizar aquellos salvajes. Y merced a tantos esfuerzos, había, un siglo después, la civilización reemplazado a la barbarie; desaparecido la esclavitud; santificado el matrimonio; millares de niños frecuentaban las escuelas: se elevaban magníficas iglesias por doquiera, y más de un millón de indígenas habían recibido el bautismo y practicaban la Religión Católica.

Los sufrimientos y trabajos de los primeros misioneros habían terminado casi siempre con el martirio. Los franciscanos se agregaron a los agustinos y después acudieron los dominicos.

El P. Sedenó, ingeniero, exsoldado del duque de Frias, enseñó a los indígenas diversos trabajos, el labrar la piedra y la combinación de la argamasa: con ello construyó la Catedral de Manila. Después les enseñó la elaboración de la seda y telas, hizo venir de la China diversos individuos para enseñarles otros oficios y abrió la primera escuela del Archipiélago, fundando diversos colegios en Manila y en Cebú.

Cuando los consejeros de la Corona de España reclamaron el abandono de las islas Filipinas en razón de los grandes gastos que ocasionaban, el Padre Sánchez (jesuita) expuso tan bien a Felipe II que "convendría conservarlas por el amor a la salud de las almas de los pobres indios", que desde entonces el Soberano español, de acuerdo con el Papa, favoreció el envío de más misioneros de diversas Ordenes, la fundación de hospitales y la construcción de fortificaciones en Manila.

Es probable que la España de 1898 —(continúa diciendo el periódico extranjero)— no habría perdido las Antillas y las Filipinas si hubiera tenido entre sus consejeros al padre Sánchez.

Con hombres como éste la civilización progresaba a paso de gigante. En 1620 fundaron los dominicos de la Universidad de Santo Tomás —el gran centro intelectual de la naciente civilización confirmada en 1640 por Su Santidad y 20 años después de los Reyes de España.

Los Recoletos se instalaron en 1606; dos siglos después los hijos de San Vicente de Paúl: en 1886 los Capuchinos, y en 1895 los Benedictinos de Montserrat.

Todos estos obreros apostólicos bastaban apenas para la abundante cosecha que ofrecía el suelo de Fili-

pinas, pues la población crecía y se multiplicaba en rápido progreso, de manera que en 1894 se colonizaban 7.839.719 habitantes, y según la estadística del arzobispado de Manila, basada sobre los registros parroquiales, el número de católicos se eleva en 1898 a 6.509.998.

Por supuesto que este desarrollo era debido a la excelente organización eclesiástica y a la administración que introducían los misioneros.

El documento oficial de los americanos dice textualmente: "La Iglesia católica y la católica España progresaban dándose la mano. Eran las dos madres, la una espiritual y la otra temporal, de este afortunado país. Su mismo espíritu muy cristiano dictaba bienhechoras disposiciones de los Papas y del Episcopado filipino en armonía con las leyes magnánimas y muy humanas del Código de las Indias, monumento admirable que jamás será alabado bastante, verdadero modelo de legislación secular inspirada por el Cristianismo, adoptada a la naturaleza y necesidades de los indígenas, tan cuidadosas de proteger sus derechos, que parece más bien emanar de un pontífice que de un soberano temporal."

El sacerdote católico, más que los soldados y los cañones, es lo que asegura a España la sumisión perfecta de los naturales del país.

Mientras los enemigos de España y del catolicismo hacen la apología, como se ha visto, de las Comunidades religiosas españolas en Filipinas, aquí los masones y librepensadores motejan, injurian y calumnian, lo cual demuestra hasta donde llega la pasión de los sectarios y su falta de patriotismo.

FRAGMENTOS

CASTELAR

Castelar se educó en el krausismo, pero, propiamente hablando, no se puede decir de él que era krausista en tiempo alguno, ni ellos le han tenido por tal. Castelar nunca ha sido metafísico ni hombre de escuela, sino retórico afuente y brillantísimo, poeta en prosa, lírico desenfundado, de un lujo tropical y exuberante, idólatra del color y del número, gran forjador de períodos que tienen ritmo de estrofas, gran cazador de metáforas, inagotable en la enumeración, siervo de la imagen, que acababa por ahogar entre sus anillos a la idea, orador que hubiera escandalizado al austerosísimo Demóstenes, pero orador propio de estos tiempos; alma panteísta, que responde con agitación nerviosa a todas las impresiones y a todos los ruidos de lo criado, y aspira a traducirlo en forma de discursos. De aquí el forzoso barroquismo de esa arquitectura literaria por la cual trepan en revuel-

ta confusión, pámpanos y flores, ángeles de retablo y monstruos y grifos de aceradas garras.

En cada discurso del señor Castelar se recorre dos ó tres veces, sintéticamente la universal historia humana, y el lector, cual otro Judío Errante, ve pasar a su atónita contemplación todos los siglos, desfilan todas las generaciones, hundirse los imperios, levantarse los siervos contra los señores, caer el Occidente sobre el Oriente; peregrina por todos los campos de batalla, se embarca en todos los navíos descubridores, y ve labrarse todas las estatuas y escribirse todas las epopeyas. Y no satisfecho el señor Castelar con abarcar así los términos de la tierra, desciende unas veces a sus entrañas, y otras veces súbese a las esteras siderales, y desde el hierro y el carbón de piedra hasta la estrella Sirio, todo lo ata y entreteje en ese enorme ramillete, donde las ideas y los sistemas, las heroicidades y los crímenes, las plantas y los metales son otras tantas gigantescas flores retóricas.

Menéndez Peláez

Contra Combes

El célebre clerófobo francés peli-gra.

Un periódico tan autorizado como *Les Tablettes des Deux Charentes* publica una carta que recomienda a los delegados senatoriales que últimamente han votado a Combes.

Les anuncia que, según informes fidedignos, Combes no será por largo tiempo presidente del Consejo; sus días están contados; pues en breve será lanzado del Gobierno, quien toda su política la ha reducido a expulsar a honrados ciudadanos franceses, como los que componen las Ordenes religiosas.

En cambio, deja un déficit de 22 millones en el presupuesto. Con tal motivo, hace algún tiempo que envió Rouvier un comisionado a Rothschild, contestándole el banquero judío que para el objeto del empréstito que se proponían deseaba conferenciar primero con el ministro y que se hallasen presentes los representantes de la alta banca.

El periódico que publica la carta condensa en las siguientes palabras la respuesta dada por Rothschild:

"Señor ministro: Os declaro que para nada podemos entablar negociaciones mientras siga al frente del Gobierno M. Combes. Con su política ha sublevado las conciencias católicas y alarmado a todos los intereses."

El banquero añadió:
"Por otra parte, yo no soy sospechoso; pero reconozco que esta guerra religiosa puede traer fatales consecuencias, y des-amos colocar el dinero con la paz y calma necesarias. Por consiguiente, con monsieur Com-

bes como presidente del Consejo, nada podemos hacer."

Esta carta ha sido comentadísima y la publicarán los periódicos, excepción hecha de los oficiales, que no pueden disimular el disgusto que les ha ocasionado.

Para mayor abundamiento, acaba de publicar el *Journal des Débats* una extensa comunicación, en la que un protestante condena la política de Combes respecto á los católicos. Además, M. Armand Lods, redactor en jefe de la *Revista de Derecho y de Jurisprudencia*, dirige á M. Emili Faguet una carta contra la política de Combes, que se publica en el periódico *Le Soleil*.

Lección de economía

Un rey, muy curioso de cuanto ocurría en la corte y sus inmediaciones, llegó á saber que un mozo de labranza, ya de edad proyecta, se había hecho célebre por su tranquilidad y alegría, no contando con más haber que con dos reales diarios de jornal, teniendo mucha familia.

Quiso el monarca conocer á aquel hombre fenómeno, y una tarde le sorprendió con su inesperada visita.

—Deseaba conocerte.
—Pues aquí estoy, señor.
—Dícneme que estás siempre alegre.
—Siempre.
—Que solo tienes dos reales diarios de jornal.
—Es verdad.
—¿Y tienes familia?
—Bastante.

—¿Cómo te alcanza tan escaso haber?
—¿Escaso? Pues tengo mujer, dos hijos, una hija y á mis padres muy ancianos.

—¿Y te alcanza el jornal?
—Con el, tal como es, mantengo mis obligaciones, pago deudas atrasadas, pongo dinero á rédito, y aun tiro dinero por la ventana.

—¿Estás en tu juicio?
—Sí, señor.

—Pues si no me explicas este enigma no lo creeré, porque es imposible.

—Es muy sencillo. Mantengo mis obligaciones, porque vivimos con dos reales; pago deudas atrasadas, porque mantengo á mis padres; pongo dinero á rédito, porque sostengo á mis hijos, que me sostendrán á mi cuando sea muy viejo, como yo sostengo á mis padres; y, en fin, tiro el dinero por la ventana, porque mantengo á una hija que el mejor día se casará, y si te vi no me acuerdo.

Asombrado quedó el rey de la sutileza de aquel hombre, en apariencia rústico, llevóle consigo, le pensionó y cuenta la crónica que más de una vez le pidió y siguió sus consejos.

PE ELECCIONES

Habla Silvela

Interrogado el presidente del Consejo de ministros sobre asuntos electorales, ha negado rotundamente que el partido conservador haya formado pacto alguno con otros partidos para las elecciones.

Dice que esto se opondría á la pureza del sufragio

Añade que con ese sistema no podrían nunca contarse las fuerzas con

que cuenta cada agrupación política no consiguiéndose tan deseada pureza en el sufragio electoral.

Cada candidato luchará por su respectivo partido siendo respetado por el Gobierno lo mismo si es canalejista que si es socialista.

Nosotros—ha dicho Silvela—no podemos regalar actas por cuanto no procesamos alcaldes.

Estas maquinaciones se han acabado para siempre.

Todo lo que se diga de elecciones en este tiempo todo es prematuro.

Con estas frases se ha terminado el presidente del consejo.

Maura

Al saber el Sr. Maura lo dicho hoy por Silvela sobre las próximas elecciones, se ha mostrado en un todo conforme con ello.

Dice que siempre el gobierno apoyará en todos los distritos al candidato ministerial pero habrá algunos puntos en donde este ha de salir derrotado como ocurriría por ejemplo en Antequera al que luchará frente de Romero Robledo.

En este punto como en otros, resultará siempre derrotado el ministerial.

NOTICIAS BREVES

Telegrafían de Damasco que el cólera ha estallado en Siria, causando numerosas víctimas.

—El "Boletín Eclesiástico de la Diócesis de Madrid-Alcalá," publica un edicto llamando á oposición para la provisión de un Beneficio con cargo de salmista en la Santa Iglesia Catedral de Madrid, con término de treinta días, que finaliza el 10 de Febrero próximo.

mientos de varios alcaldes; ninguno de éstos interesa á la región.

Los marineros de Villanueva y Geltrú cogieron un pez conocido vulgarmente por *rap*, el cual pesaba cerca de doce kilos. Por sus extraordinarias dimensiones no encontró comprador y tuvo que ser sorteado.

—La Liga Católica de Valencia está haciendo importantes trabajos para sacar de su retraimiento al gran número de electores que permaneciendo inactivos, dan con su abatimiento una gran mayoría á los elementos avanzados, que de otra suerte no la tendrían.

—Dicen de Pamplona que el gobernador estuvo en el pueblo de Catarros, para ver el peligro que corren 15 casas, efecto de haberse extendido la corriente del río.

El gobernador ha obligado á los habitantes de dichas casas á que las desalojen y que pasen á otras que ofreció el vecindario.

—Se ha fijado un edicto procedente del obispado de Mallorca, convocando á oposiciones para la provisión de la plaza de Canónigo Magistral vacante en aquella Catedral. El plazo para presentar las solicitudes finalizará el 12 de marzo próximo.

—El proyecto de erigir un monumento al diabólico Renan en Tréguier, ha indignado de tal manera á los bretones, que inmediatamente se ha constituido un Comité, presidido por el honorable M. Deschard, comisario general de la Marina, para combatir tan satánica idea y elevar en el punto más céntrico de la ciudad una soberbia cruz de granito, emblema de nuestra Redención, despreciada con sin igual osadía por el infame Renan.

—Telegrafían de La Línea que por

efecto de los recios temporales un vapor alemán encalló sobre arena á 300 metros de distancia de la playa.

Se efectúan trabajos para poner el barco á flote.

—Créese generalmente, que los ex-ministros liberales aprobarán el programa democrático que presentará á su exámen el señor Montero Rios.

Dominan corrientes de conciliación después de conocidas las últimas declaraciones políticas del señor Morret.

—Estadísticas de los Estados Unidos, explican que existen en aquel país 3 435 centenarios, de los cuales hay 80 que tienen 120 años, y 15 que tienen 130.

El de más edad de los blancos tiene 120, pero hay un indio que tiene 150, y un negro de 145; la mujer más anciana, es una negra de 137 años de edad.

—Han ocurrido en París, 15 casos de congestión por el frío.

Ha fallecido en París M. Goubdet, inventor del submarino que lleva su nombre.

Hace dos años que el enfermo venía padeciendo de pasión de ánimo.

Se cree que la enfermedad le fué producida por la decepción que le causó ver que el Gobierno no adoptaba su invento, al cual había dedicado durante más de 15 años los esfuerzos y trabajos de su vida.

—Se ha acordado ya que el general Azcárraga se encargue de la presidencia del Senado y el Sr. Pidal de la del Congreso.

—Según un periódico de Valencia, se confirma la posibilidad de que el señor Dato vaya á aquella capital, donde parece que se le han preparado habitaciones en el Gobierno civil por donde se presentará candidato para la diputación á Cortes.

Según referencias de Lerida, la próxima semana se reunirá la "Liga Católica," de aquella ciudad junto con los elementos carlistas y probablemente también regionalistas, para ponerse de acuerdo sobre la designación de algún ó algunos candidatos que piensan presentar en aquella provincia en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

—El ministro de Agricultura ha dirigido una circular á los gobernadores de provincias para que, de acuerdo con los ingenieros jefes de caminos y de montes, hagan cumplir las disposiciones para la conservación del arbolado en las carreteras y recomendándoles la creación de viveros para la plantación de árboles en las carreteras que carezcan de él y para reponer el que se destruya en las que ya lo tienen.

—Los católicos alemanes y el Jubileo de León XIII.—Los católicos alemanes han acordado organizar dos grandes peregrinaciones á Roma, con motivo de la terminación del Jubileo pontificio. La primera, compuesta por los alemanes del Norte, será presidida por Mons. Neuber, y se encontrará en Roma para el aniversario de la coronación de León XIII. La segunda, organizada por los alemanes del Sur, llegará á Roma en la primera quincena del mes de Mayo y coincidirá con la estancia del Emperador Guillermo II en la Ciudad Eterna.

DE CASTELLÓN

En la Diputación provincial de la vecina provincia de Castellón quedarán para las próximas elecciones de diputados provinciales diez vacantes.

Deberán elegir el distrito de Castellón 4 diputados; Lucena-Viver, 4 diputados; Morella-Albocácer, 1 diputado; Segorbe-Nules, 1 diputado.

Componen la Diputación Provincial 20 diputados y continúan ejerciendo el cargo los señores don Victorino, don Hipólito y don Plácido Fabra, don Tiburcio Martín, don José Rafels, don Vicente Sales, don Domingo Esteller, don Francisco Tena, don Ramón Aiza, y don Benjamín González.

Independiente de los diputados provinciales que puedan ser elegidos el día 8 de Marzo, continúan en la Diputación nueve diputados tetuanistas y un canalejista.

DE TARRAGONA

"En las primeras horas de la madrugada del domingo fué objeto de un robo lamentable el Museo arqueológico de Tarragona."

Del recuento del monetario para tener noticia aproximada de lo robado, se ha venido en conocimiento que son poco más de 400 las monedas robadas siendo 11 de oro, pertenecientes 8 de ellas á los emperadores romanos Arcadio, Honorio, Valentiniano, Livio Severo, Nerón, Adriano, Antonino Pio y Vitelio; 1 al emperador de Oriente, Anastasio; una á la familia consular Volcatia y otra á los Reyes católicos; 340 de plata, entre ellas 12 ibéricas, 4 autónomas romanas, 169 de familias consulares, 6 de los triunviratos (dos de ellas falsas), 113 imperiales, 31 de los Reyes de Castilla y Principado de Cataluña, 2 árabes y 3 inciertas. Entre las de cobre hay 33 ibéricas, 11 autónomas romanas, 9 griegas y cartaginesas, 24 de familias consulares, 2 de Julio César (una falsa y otra auténtica) con la leyenda *Veni, vidi, vici*, 26 imperiales, 2 árabes, 8 conmemorativas, casi todas modernas y algunas otras hasta el número total antes indicado.

CRÓNICA

Agua va....

Durante la noche anterior y todo el día de hoy ha seguido lloviendo abundantemente y sin intermitencia.

El barranco del Rastro llevaba anoche tan gran corriente, que estuvo á punto de desbordarse por las calles de Sensalsacosta y Moncada.

El régimen lluvioso reinante es general en toda la comarca y tal vez en toda la Península.

El Ebro arrastra sus aguas muy turbias, habiéndose iniciado un aumento de corriente.

** Ha fallecido en Alcanar la profesora de instrucción primaria doña Dolores Asensio.

Era una de las maestras más antiguas de la provincia. La plaza que deja vacante, (con sueldo de 1.100 pesetas,) se ha de proveer por concurso de oposición.

R. I. P.

** El sargento de la Guardia civil de este puesto don Antonio Hidalgo, ha capturado á un sujeto llamado Vicente Simó Paco, de 35 años, casado, natural del cercano pueblo de Godall, persona de malos antecedentes, pues ha sufrido condena. Se le acusa de haber protegido una tentativa de fuga de presos en esta cárcel y de otras fechorías.

Parece que era compañero de Jacinto Sánchez Arrufat, detenido recientemente según saben nuestros lectores en las inmediaciones del barranco de Capuchinos.

** Dicen de Castellón que los te-

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1.^o y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.^o (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

tuánistas de dicha capital se muestran irritados, por la noticia que han comunicado algunos corresponsales madrileños de que los ministeriales de dicha provincia conseguirán que se procese á algunos Ayuntamientos y la separación de funcionarios judiciales, á fin de asegurar el triunfo de determinados candidatos del partido conservador.

** El pasado sábado fué muerte de una puñalada, el vecino de Villarreal Pascual Nebot García, por su convecino Pascual Andreu Puertas, quien ha sido detenido y entregado al Juzgado.

De este hecho se ha dado cuenta al ministro de la Gobernación.

** En breve se hará entrega á sus respectivos dueños de las fotografías, regalo del artista tortosino señor Querol, que días atrás estuvieron expuestas en el *Centro Excursionista*.

** Siguen activamente las obras del órgano de la Catedral. En la actualidad se está llevando á cabo un repaso general al material antiguo. Después de esta operación se instalarán los nuevos registros, celeste, voz humana, etc. Parece que aún pasará algún tiempo para que queden terminadas las obras.

** Hoy ha llegado á esta ciudad D. Eduardo Ibero procedente de Tarragona con objeto de tomar posesión de su nuevo destino de Cajero de la Sucursal del Banco de España.

** Los días 2, 3 y 4 del próximo Febrero, tendrá lugar en Ametlla, los fiestas que todos los años se celebran en dichos días, en honor de la Virgen de la Candela.

** Si no hay orden en contra, el día 31 de este mes llegará á Tortosa la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas.

** La Jefatura de Obras públicas anuncia que los propietarios de fincas afectas á la expropiación que ha de llevarse á cabo para la construcción de rampas del puente sobre el Ebro, podrán presentar sus reclamaciones en el término de ocho días en la alcaldía de esta ciudad.

** Ayer celebró sesión la Comisión provincial, resolviendo que no ha lugar á unas competencias promovidas en San Carlos de la Rápita y en Tortosa.

** El Gobernador Civil de la provincia hace saber que D. Jaime Anguera, vecino de Darmós (Tivisa), solicita la concesión de cuatro pertenencias mineral de plomo con el nombre de "Tafall," en el término de Molá.

** Al momento de prestar declaración en el juicio de ayer en Tarragona, dió un síncope á una joven testigo de Tortosa, siendo auxiliada por los dependientes de la Audiencia.

próximas elecciones de diputados á Cortes, como se habla y se escribe mucho ya respecto á las mismas, forzoso es que, solo á título de información y sin que nos hagamos solidarios de ninguna de ellas, comuniquemos á nuestros lectores algunas de las impresiones que circulan respecto á este asunto por lo que á nuestra provincia afecta.

En *El Progreso Vallense* del domingo leemos lo que sigue:

"Los únicos candidatos que el Gobierno patrocina para las próximas elecciones son: por la circunscripción de Tarragona D. Ramón de Morenes; y por el distrito de Valls don Federico de Ramón, reconociéndoles la preferencia por haber representado en la anterior situación conservadora los mismos distritos.

En el distrito de Vendrell no está designado aun el candidato.

Por Tortosa tampoco, por ser varios los candidatos que lo pretenden.

Por el de Roquetas el Marqués de Atalayuelas, por más que el actual diputado D. Vicente Puigcerver está gestionando del Gobierno se le reserve aquel distrito.

Y por Gandesa parece estar designada una gran personalidad, ex-catedrático de Cuba, y muy bien relacionado con el Marqués de Mariano.

Esto es lo que por ahora hay de cierto respecto á esta provincia.

Por su parte escribe *La Veu de Catalunya* lo siguiente:

"El fill del marquès de Montroig, ja no's presenta diputat per Granollers; ara va per Gandesa, que no déu saber ahont cau.

Si's pensa que perque las altras eleccions va sortir per allí 'l *capitán Verdades*, que ningú 'l coneixia, ara pot sortir ell, s'equivoca.

Tenim entès que 'ls elements de mes prestigi del districte, y els nostres amichs, cansats de sufrir el caciquisme den Mariano—y dispensi que li estalviem el títul, perque ell també l'estalvia quan escriu—han buscat un candidat independent, que te moltes relacions y simpatías á Gandesa y que está en condiciones de favorir els interessos del districte.

El señor Ferratjes (fill) ho tenia malament á Granollers, pero encara ho te més malament á Gandesa.

A Granollers potser s'hauría pogut plantar á set; á Gandesa, s'haurá de plantar á cinch.

No farà set y mitg en lloch.

En *La Renaixensa* leemos:

"S'están enllestint los trevalls electorals á Tarragona, Reus y altras poblacions de la circunscripció d'aquella capital, á favor de la candidatura d'en Ferrán de Querol.

De lo cual se deduce que el señor Querol se ha declarado francamente cata anista, separándose de la microscópica fracción de los liberales desidentes.

Por la circunscripción se sabe que lucharán D. Juan Cañellas, el señor marqués de Tamarit, D. Ramón Morenes y D. Ramón Mayner, diciéndose que los federales presentarán también un candidato.

Y por hoy nada más.

TELEGRAMAS

"El Liberal."

Madrid.—Dice hoy este periódico que hay contra los conservadores una conjura que tomando por base las reformas de Marina, ha de producir muy en breve una crisis parcial.

Añade que la inacción del Gobierno y su poca ó ninguna actividad en todos aquellos problemas de orden administrativo cuya pronta implantación ha anunciado, viene causando cierto malestar en la opinión y nada tiene de extraño que éste se muestre con cierta reserva.

Temporales

Barcelona.—Las lluvias que sin interrupción han caído sobre esta comarca, comienzan á dejar sentir sus efectos.

El río Llobregat ha experimentado una considerable crecida que amenaza inundar los campos cercanos.

En el mar, el temporal durante todo el día es imponente. Las olas barren la escolera, y los buques han tenido que reforzar sus amarras suspendiendo la salida varios correos que la tenían anunciada.

Preparativos

Cádiz.—Se hallan preparados para partir al primer aviso, los buques de guerra "Victoria," y "Numancia."

Además se ha asegurado también que están dispuestos varios vapores para conducir tropas á nuestras plazas de Ceuta, Melilla, etc.

Extranjero

Partida de ajedrez

Durante la travesía de Europa á Nueva York, los pasajeros de dos vapores pertenecientes á las compañías Cunio y Filadelfia, jugaron una partida de ajedrez, comunicándose los jugadores de uno y otro barco las jugadas, por medio de la telegrafía sin hilos.

La partida duró tres horas, y en este espacio de tiempo los pasajeros de ambos trasatlánticos pudieron seguir las peripecias de la partida y admirar la seguridad prodigiosa del invento de Marconi para comunicarse á cualquier distancia.

Alarma en el Vaticano

"The Daily Express," publica despachos de su corresponsal en Roma diciendo que el domingo se reunieron

muchas tropas en la plaza del Vaticano.

El Papa preguntó la causa, y al contestársele que estaban allí para evitar que se alterase el orden público por la manifestación de los socialistas contra el Vaticano, le emocionó tanto la noticia que se sintió indis puesto súbitamente.

Entre las tropas de la plaza corrió el rumor de que el Papa se hallaba agonizando.

La manifestación socialista se verificó á pesar de todo.

Doscientos estudiantes situados en la puerta de San Pedro, evitaron que los socialistas penetraran en la iglesia.

Escuadra austriaca

"The Daily Cronique," publica despachos de Viena diciendo que una escuadra austriaca formada de catorce buques se halla dispuesta para hacerse á la mar.

Obedece esto el rumor de que acaso haya necesidad de una seria demostración naval en aguas de Turquía si la Sublime Puerta insistiese en negarse á implantar reformas en Macedonia.

La Vitícola Catalana

CASA FUNDADA EN 1876

Vides americanas, híbridos productores directos, porta-ingertos, barbados, sarmientos y cepas ingertas de las clases que se deseen.

Se analizan las tierras que se presenten.

Se garantizan las clases que se sirvan pedir.

Para detalles y prospectos en la "Cámara Agrícola," y en la calle del Carmen núm. 3, principal, D. Fernando Carramolino,

Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

Las elecciones de la provincia

Aunque se halla aún bastante lejana la fecha de la celebración de las

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídese el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

REUS

Calle Monterols, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES • LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertier en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calcaeta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

DISPONIBLE

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús	á 4 reales uno.
" " " " " "	á 3 " "
Tacos sueltos	á 2 " "
" " " " " "	á 1 " "
" " grandes del Corazón de Jesús	á 4 " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica	á 6 reales uno.
" " encuadrado	á 8 " "
" " de la Familia Cristiana	á 3 " "
" " de los amigos del Papa	á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—3 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA. Gastos de correo á más.

“Banco Vitalicio de España,”

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902: PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

“LA CATALANA”

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS Pesetas 1.784.202.925

Representante en esta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.